

La República debe hacerse para todos los españoles, ciertamente; pero han de hacerla los que tienen fe en ella. Lo contrario, será laborar su ruina

# El Pueblo

La Primera República se perdió por confiar a gobernadores, a ministros, y a generales monárquicos la misión de hacer la República

Año I. - Cartagena - Núm. 50

DIARIO REPUBLICANO DE LA TARDE

Martes 19 de noviembre de 1935

## Se quiere formar un Gobierno para preparar unas Cortes revisionistas, de derechas. Para cortar eso, hay que formar el frente único de izquierdas que reconquistará la República

PROBLEMAS Y LUCHAS

### CONSECUENCIAS

IV

Consecuencia directa del triunfo obtenido por los obreros, con el derecho de Asociación, fué la aparición del Contrato Colectivo, que es la forma moderna de obligar al patrono a contratar los jornales, las horas de trabajo y demás requisitos. Viene obligado a realizarlo, no contratando directamente con el obrero individualizado que antes era su víctima, sino con toda la colectividad a que afecta la rama industrial, representada en la sociedad obrera con lo cual el capital y el trabajo pactan de poder a poder, siendo esta una de las principales misiones de la Asociación obrera.

Nació para conseguir un poco más de miramiento por parte del patrono. Por la fuerza de la unión consiguieron los obreros todas las mejoras que hoy disfrutamos. Pero, al mismo tiempo, se han creado nuevos objetivos surgió la diversidad de teorías que hoy pululan por el campo proletario y las múltiples formas de Gobierno que cada sector ha llegado a concebir de manera partidista, sin tener para nada en cuenta el principio de unión, que hizo posible el triunfo de la clase trabajadora para la adquisición de mejoras morales y materiales, y que al entrar dentro de la diversidad de criterios camina necesariamente, hacia un polo completamente opuesto; lo cual es aprovechado por sus detractores para anular poco a poco todo lo conseguido después de muchos años de largas y sangrientas luchas.

La clase trabajadora dividida, pone el escalón para que su obra creadora sea paralizada y hasta combatida por ella misma, resultando de ese duelo mutuo el triunfo perpetuo del régimen capitalista, puesto que a éste le conviene que continúe tal desunión para seguir manteniendo sus privilegios.

Planteado el problema desde el campo del sectarismo iríamos necesariamente hacia la apología de la lucha de clases. Pero, como quiera que los federales, guiados por el sentido humanista de nuestro credo, somos demócratas en los procedimientos y humanos en los hechos, no basamos nunca nuestras opiniones inducidos por el odio que nos inspire determinada clase o casta, toda vez que no las admitimos.

Es cierto que las clases dirigentes, libres de todo control en la producción y en los precios, la elevan y descienden según su capricho; capricho para beneficiar sus artes no al consumidor. Teniendo la audacia de declarar que la subida de precios o la disminución de producción se debe al excesivo aumento de los salarios esquivando hábilmente las iras de la opinión pública, que mal informada arremete con saña contra las organizaciones obreras que en los conflictos piden nuevas mejoras, creyendo que ellas son la verdadera causa de la crisis actual. Podríamos encontrar en ello, el fundamento de porqué pueblos que se han visto despojados de sus libertades en las luchas sociales, hoy sostienen sin protesta el régimen fascista.

MARTIN ROS

### LA PALABRA DEL MAESTRO

#### LA INDIFFERENCIA

¿A quién que sea digno puede serle indiferente asociar su nombre a otro nombre en asuntos mercantiles? ¿A quién

viste, las viandas de que se alimenta, el lecho en que reposa, la persona que le sirve, el libro que le distrae o le ilustra, la música, el canto, la pintura que recrea sus sentidos y eleva su espíritu? Que hay quien no posee el sentido de la dignidad, quien tiene ojos y no ve, quien tiene oídos y no oye, ¿quién puede negarlo? Son seres que no han llegado a la perfección humana, de las que no hablamos.

Imposible, hemos dicho, que el hombre que ha nacido para ser libre elija otro que coarte su libertad, y debemos añadir; ni pretenda coartar la de los demás, pues consideramos tan recriminable prescribir de la dignidad propia como de la ajena.

Imposible nos parece, por lo tanto, que aún subsistan partidos políticos en que se pretenda que sus afiliados sean hombres desprovistos de voluntad, que no se muevan sino a impulso de los que los mandan y dirigen, y más aún que encuentre quienes a ellos se someten. Pero ya hemos dicho que hay en todo excepciones. Justo, muy justo consideramos en cambio, que el sentimiento de la libertad no tenga límites, se ensanche cada día, y las ideas ayer consideradas parecían a las presentes generaciones extremadamente conservadoras. Entre un régimen autocrático y un régimen de libertad, no cabe sino el predominio de las oligarquías, tanto más funestas que la autocracia. No hay término medio; no hay, no puede haber indiferencia entre la esclavitud y la libertad, y cosa rara, en política es donde, precisamente, hay quien no tiene reparo en llamarse indiferente; un orden de la especie humana que sufre era la esclavitud sin protesta, era disfrutar de la libertad en júbilo, masa tan propicia al bien como al mal, masa que urge destruir, pues no sirve para otra cosa que para ser destruida. Pero ya hemos dicho que hay en todo excepciones. Justo, muy justo consideramos en cambio, que el sentimiento de la libertad no tenga límites, se ensanche cada día, y las ideas ayer consideradas parecían a las presentes generaciones extremadamente conservadoras. Entre un régimen autocrático y un régimen de libertad, no cabe sino el predominio de las oligarquías, tanto más funestas que la autocracia. No hay término medio; no hay, no puede haber indiferencia entre la esclavitud y la libertad, y cosa rara, en política es donde, precisamente, hay quien no tiene reparo en llamarse indiferente; un orden de la especie humana que sufre era la esclavitud sin protesta, era disfrutar de la libertad en júbilo, masa tan propicia al bien como al mal, masa que urge destruir, pues no sirve para otra cosa que para ser destruida.

En el orden de los indiferentes se ha de incluir a los tenorios de la política, que después de apurar el cáliz del placer, de prostituir y deshonorar, la libertad el amor de los amores de la humanidad, se acogen sin rubor a la esclavitud para mejor disimular sus crímenes y mejor hallar a sus víctimas. No debemos darnos tregua para combatir la indiferencia y la apostasía.

F. PI Y MARGALL

### Un patrono como hay muchos

#### Paga jornales de hambre y apalea por añadidura

El joven de 17 años Alejandro el pretexto de darle trabajo.

propiedad de Gregorio Aznar, sita en Los Navarros, de este término municipal, percibiendo por su trabajo un jornal de 3'50 pesetas; y no conformándose con el abuso que esto suponía denunció el hecho ante el Jurado Mixto.

Como el muchacho en cuestión se hallaba parado, marchó ayer con dirección a la Aljorra en demanda de trabajo; y al llegar al citado caserío de Los Navarros, le salió al paso un sobrino del Gregorio Aznar, Hamado Antonio, el cual invitó al joven Alejandro a penetrar en la casa de su tío con

una paliza entre tío y sobrino que a poco lo dejan k. o., por haberles denunciado al Jurado Mixto.

El pobre muchacho, después de asistido en el Hospital de Caridad, se ha presentado en Comisaría refiriendo el bárbaro hecho, declarando además, que querían obligarle a confesarse autor de un robo cometido en la citada casa hace varios días.

El lector puede hacer los comentarios que juzgue pertinentes ante un hecho que, como el presente, retrata a los patronos sin conciencia.

### Cosas que pasan

#### Le da por el "cante jondo"

José Peñalver es muy aficionado al mosto. Anoche, como siempre que tiene dos cochinas pesetas, agarró una melopea de las que tienen Excelencia.

Hay curdeles que les da por los mitines callejeros; a otros por hacer competencia al mismísimo Cid o bien las cogen sentimentales.

Pero Pepe no es de esos. En cuanto lo huele se pone más alegre que si le hubieran tocado los tumbales, y repinta en Guerra, un Angelillo o un Niño cualquiera.

¡Oh! Si lo hubieras oído anoche en la calle de Palas cantar María de la O... Era un verdadero encanto.

¿Pues y cuando salió por fandanguillos?

Qué garganta tan prodigiosa; qué sentimiento en la frase... y qué pulmones. Los transeúntes se detentan; los vecinos se asomaban a los balcones... Hasta los serenos Gallego y Colmena; que le escuchaban, se entusiasmaron tanto que, no aplaudieron, es verdad; pero en cambio invitaron a Pepe, a que

amenizara en Comisaría las aburridas horas del personal de guardia.

Hubo su mijita de resistencia porque a él no le gusta cantar en fugar cerrado; pero al fin le convencieron y fué «palante» con los buenos.

#### Parlamentarias

Angel Martínez y Gabriel García (a) el Pica, discutían anoche acaloradamente en la Plaza del Ayuntamiento, acerca de la adulteración de los artículos de primera necesidad y en particular de los líquidos. La discusión se agriaba por momentos y subía de tono, como al ocurrir en una sesión de las borrascosas;—contagios de la proximidad.

Un guardia, no recuerdo si urbano o de los de la porra, intervino pidiendo la palabra para una cuestión de orden. El Pica se volvió airado y dice: ¡No hay palabra! ¡Aquí no hay más que... narices! Tal cosa no hubiera dicho. Oír el Angelito lo de narices y darle al Pina un tremendo mordisco en el apéndice nasal, todo fué uno.

Seguidamente se levantó la sesión para continuarla en Comisaría, después de ser asistido el Pina en el Hospital de Caridad.

### Vida de Sociedad

Por don Francisco García de Melendreras y para su hijo don Javier, ha sido pedida la mano de la bellísima y distinguida señorita Fernanda Gómez Moreno, hija de nuestro querido amigo don Manuel. La boda se celebrará en Murcia el día 24 del próximo mes de diciembre.

La esposa de nuestro distinguido amigo don Carlos Calderón, capitán de infantería, ha dado a luz una preciosa niña. Nuestra enhorabuena.

—En Valencia ha sido pedida la mano de la encantadora señorita María Luisa Mestres Condel, para el culto ingeniero don Gonzalo León y Fernández de Córdoba. Para los primeros días del mes de diciembre, ha sido fijado el enlace matrimonial.

—Ha dado a luz una preciosa niña la esposa de nuestro distinguido amigo don Pedro Prado Mendizábal, teniente de navío. Nuestra enhorabuena.

—Se encuentra mejorada de la dolencia que la retiene en cama, la distinguida señora doña Soledad Guimerá Fortuni, esposa de nuestro querido amigo don Fernando Contreras, prestigioso comerciante barcelonés.

—Ha dado a luz un precioso niño la esposa de nuestro buen amigo don Juan Iglesias. Reciban nuestra enhorabuena.

—En Alicante, han contraído matrimonio el conocido industrial don Ignacio Vendrell, con la bella señorita Josefina Martínez Izquierdo Carbonell, hija de nuestro buen amigo don Pascual. La boda se celebrará el día primero del próximo mes de diciembre.

—Ayer tomó posesión del cargo de Director del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta Ciudad, el catedrático del mismo don Remigio Soriano Alcaraz, elegido unánimemente por todos sus compañeros. Enhorabuena.

—Falleció el antiguo camillero de la Cruz Roja, Juan Antonio Avenza; su entierro, verificado en la tarde de ayer se vió muy concurrido. Nuestro sentido pésame a sus familiares.

### Subdelegación de Hacienda

#### Relación de los pagos efectuados en el mes de hoy.

Depositario-Pagador, 2.279'22

Don Francisco Roig, 1.078'74

Don Rosali Pérez, 273.

Administrador de la Prisión central, 49.000.

Cartagena 19 de Noviembre 1935.

### Buques de la Escuadra

Esta mañana salieron de puerto los cruceros Libertad, Cervantes y Cervantes para efectuar

ejercicios en alta mar.

—Con el mismo fin, saldrán mañana los sumergibles C-2 y C-4.

—En los astilleros de esta S. E. de C. N., han sido sometidos a importantes reparaciones los destructores Churruga y Sánchez Barcáiztegui.

Dispuestos para su entrega inmediata tiene BELMONTE en la Exposición 35 habitaciones, entre Dormitorios y Comedores, los precios como siempre baratos.

Los días festivos siempre Exposición variada.

CARMEN 17 Telf. 1134

### Academia de 2.ª Enseñanza

Director: DON JULIÁN ARRABAL ALVAR Z

CURSO DE 1935 - 36

Preparación especial para ingreso en el Instituto de 2.ª Enseñanza. Número limitado de plazas—Edad mínima 9 años.

Nota de estudio y preparación de lecciones para alumnos del primer curso del Bachillerato, mat. leídas oficialmente.

PARA INFORMES: El Director de la Academia, de 5 a 6 de la tarde.

En la calle del Tentente Pallarés (antes Caballero) núms. 3 y 5 bajo